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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Appen 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 12.03.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:58 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Hans-Joachim 
Banaschak CDU 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU    
Frau Jutta Kaufmann FDP    
Herr Jürgen Koopmann CDU    
Herr Walter Lorenzen SPD    
Herr Hans-Peter Lütje CDU  Vorsitzender  
Frau Petra Müller SPD    
Frau Heidrun Osterhoff FDP    
Herr Stefan Puttmann SPD    
Herr Michael Seus CDU    

Außerdem anwesend 
Frau Monika Hagen FDP    
Frau Nicole Kaufmann FDP    
Herr Hartmut Lötzsch SPD    
Herr Hans Martens SPD    
Herr Jürgen Osterhoff FDP    

Presse 
Pinneberger Tageblatt  Frau Schmidt  

Protokollführer/-in 
Frau Heike Ramcke    

  
Herr Wilfred Diekert    
Herr Oliver Levold    
Herr Bernd Mordhorst    
Zuhörer   10 
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Entschuldigt fehlen: 
 
Herr Wolf Tonn  Vertreter Seniorenbeirat  
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 26.02.2019 einberufen.  
Herr Lütje begrüßt die Anwesenden insbesondere die Vertreterin des Pinneberger 
Tageblattes, Frau Schmidt. Herr Lütje bedankt sich bei ihr für die Klarstellung, dass 
das Dach der Turnhallen gemeint war und nicht das der Sporthalle. 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Ein-
wendungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen ist beschlussfähig. 
 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 16 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache ausgeschlossen. 
      
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
Neuer TOP 16.3 Genehmigung eines Kaufvertrages im Bebauungsplangebiet Nr. 26 
(Gewerbegebiet Grothwisch); hier: Grothwisch 7 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9  Ja-Stimmen, 0  Nein-Stimmen, 0  Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 

  

 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 

  

 3.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2018 
Vorlage: 1354/2019/APP/BV 

  

 4.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2018 
Vorlage: 1355/2019/APP/BV 

  

 5.  Beitritt der Gemeinde Appen zum ISU-Zweckverband 
Vorlage: 1351/2019/APP/BV 

  

 6.  Sanierung des Turnhallendachs inkl. Kostenschätzung 
Vorlage: 1352/2019/APP/BV 

  

 7.  Zustandserfassung der Regen- und Schmutzwasserleitung in der Hauptstraße 
Vorlage: 1367/2019/APP/BV 

  

 8.  Rohrleitungssanierung in den gemeindlichen Wohnungen Almtweg 17 + 19 
Vorlage: 1369/2019/APP/BV 
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 9.  Antrag der SPD Fraktion auf Umstellung der Strom- und Gasversorgung auf erneuerbare 
Energien 
Vorlage: 1371/2019/APP/BV 

  

 10.  Antrag des TuS Appen auf Sanierung und Modernisierung der Sportanlage 
Vorlage: 1360/2019/APP/BV 

  

 11.  Antrag der Grundschule auf ein neues Klettergerüst auf dem Schulhof 
Vorlage: 1361/2019/APP/BV 

  

 12.  Zuschussantrag vom Gemischten Chor Cantate Appen-Moorrege e.V. 
Vorlage: 1362/2019/APP/BV 

  

 13.  Antrag auf einen Zuschuss für die Besucher aus der Partnergemeinde Polegate 
Vorlage: 1346/2019/APP/BV 

  

 14.  Antrag des Seniorenbeirates auf Übernahme der Kosten für eine Bedarfsermittlung eines 
Bürgerbusses für die Gemeinde Appen 
Vorlage: 1364/2019/APP/BV 

  

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  

Es gibt keine Wortmeldungen.  
  
  
  
  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  

Berichte des Bürgermeisters und Anfragen liegen nicht vor.  
  
  
  
  
zu 3 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2018 

Vorlage: 1354/2019/APP/BV 
  

 
 Beschluss: 

Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
überschreitungen von insgesamt 250.103,26 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
 
 

zu 4 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-
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jahr 2018 
Vorlage: 1355/2019/APP/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Information des Bürgermeisters nach § 4 der Haushaltssatzung für das 
2. Halbjahr 2018 wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 5 Beitritt der Gemeinde Appen zum ISU-Zweckverband 

Vorlage: 1351/2019/APP/BV 
  

Herr Lütje erläutert, dass alle Marschgemeinden Mitglied im Zweckverband 
Integrierte Station Unterelbe sind. Der Jahresbeitrag der Mitgliedschaft 
würde 1.500 € betragen. Die Gemeinde Appen würde sich für 6 Jahre bis 
zum Jahr 2024 binden. 
Herr Lorenzen spricht sich für eine Mitgliedschaft aus, da die Gemeinde 
Appen davon profitiert. Die ISU unterstützt den Verein zum Schutz des 
Tävsmoor bei der Entwicklung und Pflege des Gebietes. 
Herr David spricht sich gegen einen Beitritt aus, da die Gemeinde in den 
nächsten Jahren vor finanziellen Herausforderungen steht und die Ge-
meinde bereits durch die Mitgliedschaft im Verein zum Schutz des 
Tävsmoores seinen Beitrag zum Umweltschutz leistet. 
Frau Kaufmann spricht sich im Namen der FDP-Fraktion für einen Beitritt 
aus, da der ISU-Zweckverband sich auch um das Tävsmoor kümmert. Sie 
sieht den Beitritt als einen ergänzenden Beitrag zum Umweltschutz.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, dass die Ge-
meinde Appen dem ISU-Zweckverband beitritt. 
 
Der Mitgliedsbeitrag wird im I. Nachtragshaushaltsplan 2019 zur Verfü-
gung gestellt.   
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6  Nein: 3  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 6 Sanierung des Turnhallendachs inkl. Kostenschätzung 

Vorlage: 1352/2019/APP/BV 
  

Herr Lütje informiert, dass die notwendige Sanierung des Turnhallenda-
ches bereits im Bauausschuss am 7.3.19 diskutiert wurde. Laut der Kos-
tenschätzung werden rund 150.000 € notwendig. 
Frau Osterhoff bittet die Verwaltung zu prüfen, ob der vom Amt beantragte 
Zuschuss für die Dachsanierung Erfolg haben wird.  
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 Beschluss: 
Der Bürgermeister wird befähigt, das Architekturbüro B+T mit der Durch-
führung der Maßnahme zu beauftragen. Die erforderliche Summe von 
150.000,- € wird über den Nachtragshaushalt zur Verfügung gestellt. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 7 Zustandserfassung der Regen- und Schmutzwasserleitung in der 

Hauptstraße 
Vorlage: 1367/2019/APP/BV 

  
Herr Lütje teilt mit, dass die Teerschicht der Hauptstraße im Jahr 2020 
vom Land erneuert werden soll. In diesem Zuge wurde die Gemeinde Ap-
pen vom Land aufgefordert, den Zustand der Schmutz- und Regenwasser-
leitungen mitzuteilen. Da die letzte Zustandserfassung im Jahre 2004 mehr 
als 10 Jahre zurückliegt, muss eine neue Zustandserfassung vorgenom-
men werden. Die Kosten für die Zustandserfassung belaufen sich auf rund 
90.000 €. 
Herr Lütje erklärt, dass diese Kosten aus den Abschreibungsrücklagen 
finanziert werden. 
Frau Osterhoff ergänzt, dass die Einpflege in das Kanalkataster rund 7.000 
€ kostet. 
Dieser Betrag ist in den Gesamtkosten enthalten.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung Appen die Zustandserfassung in das Kanalkataster zu übertragen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Rohrleitungssanierung in den gemeindlichen Wohnungen Almtweg 

17 + 19 
Vorlage: 1369/2019/APP/BV 

  
Herr Lütje schildert die derzeitige Durchfeuchtungssituation in den ge-
meindlichen Wohnungen Almtweg 17 + 19. Nach ausführlicher Diskussion 
sind sich alle Mitglieder des Finanzausschusses einig, dass schnellstmög-
lich die Rohrleitungssanierung durchgeführt werden muss. 
Herr Lütje greift den Vorschlag aus dem Bauausschuss von Frau Hagen 
auf, einen Gutachter zu beauftragen, der feststellt, welche Schäden tat-
sächlich zu beheben sind.  
Frau Osterhoff erachtet es als wichtig, dass die Firma Kühl den Bürger-
meister ständig über den Sanierungsstand informiert. 
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Herr Lorenzen merkt an, dass für die Durchführung der Sanierungsmaß-
nahme gegebenenfalls Ersatzwohnraum für die Mieter zur Verfügung ge-
stellt werden muss. 
Weiterhin macht er darauf aufmerksam, dass die Vermietung der gemeind-
lichen Wohnungen Almtweg 17 und 19 nur für Gerätewarte der Feuerwehr 
angedacht war.  
Herr Puttmann betont, dass das Gutachten nicht erst im Mai besprochen 
werden kann. 
Herr Lütje schlägt vor, sobald die Ergebnisse des Gutachters vorliegen, 
dass der Bürgermeister die Gemeindevertreter informiert und dann in ei-
nem Abstimmungsverfahren über die Maßnahme entschieden wird. 
 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung,  

1. einen Gutachter zu bestellen, um festzustellen, welche Schäden zu 
beheben sind. 

2. Nach Vorliegen des baulichen Gutachtens wird der Bürgermeister 
beauftragt, die Gemeindevertreter über das Ergebnis des Gutach-
tens zu informieren.  

3. In einem Abstimmungsverfahren wird über die daraus resultieren-
den Sanierungsmaßnahmen entschieden. 

4. Der Bürgermeister wird bevollmächtigt, die Hausverwaltung Kühl mit 
der Umsetzung der Maßnahme zu beauftragen. 

 
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 9 Antrag der SPD Fraktion auf Umstellung der Strom- und Gasversor-

gung auf erneuerbare Energien 
Vorlage: 1371/2019/APP/BV 

  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, bei der nächsten 
Gasausschreibung für 2022 auch „Ökogas-Anbieter“ mit zu berücksichti-
gen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Antrag des TuS Appen auf Sanierung und Modernisierung der Sport-

anlage 
Vorlage: 1360/2019/APP/BV 

  
Herr Lütje teilt mit, dass der Antrag des TuS Appen auf Sanierung und 
Modernisierung der Sportanlage in allen Fachausschüssen bereits aus-
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führlich beraten wurde. Im Finanzausschuss seien die Finanzen das The-
ma. Herr Lütje benennt die aktuell laufenden und noch bevorstehenden 
Investitionen, wie die Sanierung der Grundschule mit rund 2,1 Mio. €, der 
KiTa-Neubau mit rund 5,3 Mio. € und die Sanierung der Schmutzwasser- 
und Regenwasserbeseitigungsanlagen. Die Höhe der Fördermittel ist un-
bekannt. Wünsche kann sich die Gemeinde Appen nicht leisten. 
Der Sportverein muss 20 % Eigenbeteiligung der Gesamtinvestition er-
bringen. Herr Lütje macht deutlich, dass es kein zinsloses Darlehen von 
der Gemeinde Appen geben wird. 
Neben dem finanziellen Anteil der Gemeinde würde eine Risikoabsiche-
rung durch die Gemeinde für den TUS notwendig werden. 
Herr Lütje spricht auch den Umweltfaktor an. Der Kunststoffbelag hält 10 
bis 15 Jahre, danach ist ein neuer Belag von rund 200.000 € notwendig. 
Ebenso müssen Zusatzgeräte angeschafft werden. 
Herr Lütje spricht sich eindeutig für die Sanierung des Platzes 1 mit einer 
neuen Drainage gemäß Variante 4 aus.   
Frau Kaufmann spricht sich für einen Kunstrasenplatz aus. Dies sei eine 
wichtige Entscheidung für den Jugendsport. Der Sportverein hat aus ihrer 
Sicht ein überzeugendes Konzept vorgelegt. 
Herr Martens teilt mit, dass die Zusage vom Kreis für die Kreissportförde-
rung in Höhe von 90.000 € vorliegt. 
Der Vorsitzende des TuS Appen, Herr Diekert, erhält die Gelegenheit eine 
kurze Stellungnahme abzugeben. 
Herr Diekert versichert, dass der TuS Appen keine finanziellen Risiken 
eingehen wird. 
Die Gemeinde Appen wächst und der Sportverein will in die Zukunft inves-
tieren. 
Der TuS Appen hat schon mal für den Bau der Pausenhalle zurückstecken 
müssen. 
Damit die Frist gewahrt bleibt, ist der Förderantrag bis zum 31.3.2019 an 
den Kreis zustellen. 
Frau Müller spricht sich im Namen der SPD-Fraktion für den Bau des 
Kunstrasenplatzes aus. Der TuS sei der größte Verein in Appen. 
Herr David befürwortet ebenfalls den Bau des Kunstrasenplatzes.     
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung Appen folgende Varianten  
 
Variante 4 
Bei den Alternativen 2 und 3 ist zu beachten, dass der jetzige Naturrasen-
platz ebenfalls in vereinfachter Art saniert wird. 
Dies kostet It. dem Angebot der Fa. Eurogreen 150.000 €. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltung, 0 Befangen 
 
 
und 
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Variante 3 
Der jetzige Trainingsplatz 3 wird zu einem Kunstrasenplatz mit verbesser-
ten Kunstrasen in der nach den Fußballregeln erforderlichen Mindestgröße 
von 90m x 60m (mit Sand verfüllt) ausgebaut. 
Kosten lt. Angebot der Fa. Eurogreen 600.000 
Die Fa. Eurogreen ist seit mehreren Jahren für die jährlichen Sanierungen 
der jetzigen Rasenplätze zuständig, 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Mehrheitlich zugestimmt 
8 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimmen, 0 Enthaltung, 0 Befangen 
 
 
zu beschließen.  

  
  
  
zu 11 Antrag der Grundschule auf ein neues Klettergerüst auf dem Schul-

hof 
Vorlage: 1361/2019/APP/BV 

  
Der Vorsitzende des Schulvereins, Herr Levold, teilt mit, dass eventuelle 
Mehrkosten über den voraussichtlichen Betrag von 20.000 € vom Schul-
verein getragen werden.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung,  

1. ein neues Klettergerüst auf dem Schulhof gedeckelt bis 20.000 € 
anzuschaffen. 

2. Es sind weitere Vergleichsangebote einzuholen. 
 
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 12 Zuschussantrag vom Gemischten Chor Cantate Appen-Moorrege e.V. 

Vorlage: 1362/2019/APP/BV 
  

Herr Lütje klärt auf, dass das Budget zur 750 Jahr-Feier nicht dazu ange-
dacht war, Vereine oder Verbände für ihre Aktionen zur 750 Jahr-Feier zu 
bezuschussen. 
Herr Lorenzen sieht es genauso. Die Beiträge der Vereine und Verbände 
zu der 750-Jahr Feier sollten kostenlos für die Gemeinde bleiben. Eine 
Befürwortung würde nur Begehrlichkeiten bei anderen Vereinen wecken. 
Frau Kaufmann schließt sich den Worten von Herrn Lütje und Herrn Lo-
renzen an. Ausgaben könnten auch aus Einnahmen durch Eintrittsgelder 
gedeckt werden. 
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Herr Lütje ergänzt, dass zu den Jubiläumsveranstaltungen keine Nut-
zungsgebühren erhoben werden, auch wenn Eintrittsgelder geflossen sind. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, dem Chor Can-
tate e.V. für das Konzert anlässlich des 750jährigen Jubiläums einen Zu-
schuss zu gewähren. 
 
Die entsprechenden Haushaltsmittel werden im I. Nachtragshaushaltsplan 
2019 bereitgestellt.  
 
 

 einstimmig abgelehnt 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 0  Nein: 9  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 13 Antrag auf einen Zuschuss für die Besucher aus der Partnergemein-

de Polegate 
Vorlage: 1346/2019/APP/BV 

  
Herr Lütje erklärt, dass alle 2 Jahre die Gemeinde Appen von der Paten-
gemeinde Polegate besucht wird. Der Zuschuss wird ausschließlich für die 
Gäste verwendet, um Veranstaltungen und Eintrittsgelder, Fahrtkosten und 
ähnliches zu finanzieren. 
Herr Lütje schlägt vor, sich dem Beschluss des Ausschusses für Schule, 
Kultur, Sport und Soziales anzuschließen, der eine Bezuschussung von 25 
€ pro Person, jedoch maximal 625 € vorschlägt.    
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss beschließt dem Arbeitskreis Polegate einen Zu-
schuss in Höhe von 25 Euro pro Gast aus Polegate, jedoch max. 625 Euro 
zu gewähren.  
 
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 14 Antrag des Seniorenbeirates auf Übernahme der Kosten für eine Be-

darfsermittlung eines Bürgerbusses für die Gemeinde Appen 
Vorlage: 1364/2019/APP/BV 

  
Der Seniorenbeiratsvorsitzende, Herr Mordhorst, erläutert ausführlich den 
Antrag des Seniorenbeirats zur Übernahme der Kosten für eine Bedarfs-
ermittlung eines Bürgerbusses für Appen. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt für die vorgesehene Bedarfsermittlung 
(Fragebogen, Infoveranstaltungen) die erforderlichen Kosten zu überneh-
men.  
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Die finanziellen Mittel werden im I. Nachtragshaushaltsplan 2019 zur Ver-
fügung gestellt. 
 
Zukünftig soll der Etat für den Seniorenbeirat entsprechend aufgestockt 
werden, damit für Veranstaltungen / Aktionen ein Etat ohne gesonderte 
Antragstellung zur Verfügung steht. 
  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 21.03.2019 

 

 
   

gez. Hans-Peter Lütje 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Heike Ramcke 
Protokollführerin 

 
 
 


	Anwesenheit
	Name
	ergaenzung
	SMC_BM_SNFUNK
	Entschuldigt
	BM_TEXT2
	Dropdown1
	Text3
	Dropdown2
	Text6
	Text7
	Text4
	Text
	Tagesordnung
	Betreff
	Nummer
	Wortprotokoll
	Beschluß
	BeschlussK
	AbstimmungK
	Zu

